

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA AVISOS Y NOTICIAS

Número sueldo 5 Id. atrasado

PALMA DE MALLOSCA

SEÑALES DE DESPACHO  
Teléfono N.º 57  
Circular Conquistador, 30

## LA ACTUALIDAD

### Locales para la enseñanza

Todo lo que tienda a mejorar las condiciones de la enseñanza despierta nuestra simpatía. Ella acompaña los propósitos del joven concejal señor Alemany, al mover a sus compañeros de Consistorio para que abandonen el *statu quo* en materia de enseñanza, encaminando sus primeros pasos a la posesión de un local para establecimiento de una escuela graduada.

Mas, un temor nos asalta, aminorando la intensidad de la satisfacción sentida; el modo como se emprende la realización del proyecto. Tiene por antecedentes tantos descalabros administrativos! ¡Cómo no temblar ante esa nueva combinación, recordando lo derrochado en el Matadero, en la fuente de Santa Catalina, en la baranda de la cuesta del Teatro, en el cauce de la Riera! ¿Qué nuevo desastre económico nos aguarda? Todo hay que temerlo, dada la forma como hacen sus cálculos los señores del Consistorio.

Antes de avanzar un solo paso para la implantación de esta mejora, debería haberse dado al vecindario un plan detallado de lo que se intentaba hacer, desmenuzando todas las condiciones, para que no quedase ningún conglomerado que entre sus partículas no reservase alguna sorpresa desagradable. No se ha hecho así: de buenas a primeras, sólo con una simple exposición, ante una bella perspectiva, han puesto manos a la obra sin un estudio minucioso, sin los ocho días sobre la mesa, cuando tantas cosas de mucha menor importancia sufren esa antelara, para pesar sus pros y sus contras; quizás de su examen pudieran emanar algo más positivo o sufrir rectificaciones beneficiosas para el erario municipal. Se han liado la manita a la cabeza, y desoyendo prudentes razones para no alterar el largo reposo de aquella primera piedra colocada solemnemente en los días jubilosos del derribo de murallas sin antes saber dónde podría dejar, de estar solitaria y ser algo más que un recuerdo, una realidad; han acordado poner a la venta aquellos solares, lo más fácil de realizar, lo que no demanda estudios previos.

He aquí, pues, porque a pesar nuestro, no podemos entusiasmarnos con el proyecto del señor Alemany; no por su finalidad, sino por el procedimiento emprendido para llevarlo a la práctica.

## BIBLIOGRAFIA MALLORQUINA

### Mossén Ricoverturista

Caso notable de turismo filológico.—El «Dietari de l'èxida a Alemanya y altres nacions».—Su objeto y fines.—Originalidad del libro y de su autor.

«Tres cosas hay, entre otras, (decíame días atrás un clérigo amigo mío) que no tienen fin ni límite: la bienaventuranza eterna, la misericordia divina, y la fecundidad de pluma de don Antonio María Alcover.»

Y lo decía, cuchillo de madera en mano, cortando y hojeando uno tras otro los 26 pliegos (unas 400 páginas) de impresión nutrida, que componen la más reciente obra de nuestro infatigable Vicario General: su «Dietari de l'èxida a Alemanya y altres nacions, l'any del Senyor 1907».

Efectivamente: no le faltaba motivo a mi aludido amigo, para su donosa aseveración. La afuente productividad literaria de mossén Alcover es inagotable y a menudo superabundante, hasta el punto de rebasar los límites e intentos preconcibidos del propio autor. Piensa escribir un artículo, y brota una serie de ellos; proyecta un opúsculo ó folleto, y le resulta un libro de tomo y lomo, cuando llega a darle fin. Le ocurre lo que al del cesto de las ceceyas, que mete mano para coger una, se le enredan, y saca seis ú ocho ó diez.

Así le sucedió, años atrás, al enzarzarse en una sonada controversia filológica con Menéndez Pidal, que le hizo llenar 350 nutridas páginas sobre «Questions de llengua y literatura catalana»; así, al tratar de poner ciertas cosas en su punto; así, al re-

señar día por día su excursión lingüística por la región catalana pirenaica en compañía del Dr. Schädel; así, al compilar tomos y más tomos de «Contarelles y Rondalles y Tradicions mallorquinas».

Y tal le acaba de acontecer, una vez más, ahora, en la confección de ese nuevo «Dietari», del cual ha dicho ingenuamente, al anunciar su salida: «No mos pensàvem que mos fos sortit tan llarc.» (1) Y «Aquí s'acaba aquest l'lgargarut Dietari» ha escrito en el postrer párrafo de su última página 378, poniéndole fin y remate con un ¡Beníssim! que hace al lector el efecto de algo así como «an alé llarc.»

¿A qué viene y para qué, el supradicho «Dietari», formando por sí solo el tomo 5.º del «Bolletí del Dicionari», que con asidua constancia publica, hace ya siete años, y redacta casi exclusivamente la briosa pluma de mossén Alcover?

Nadie ignora, aquí en Mallorca, la ferviente y cordialísima devoción que a nuestra lengua materna profesa el iniciador de la «Obra del Dicionari» y del «Congrés de la Llengua Catalana» celebrado en Barcelona en 1906. Tal afición le ha llevado, naturalmente, a emprender y proseguir con afán estudios lingüísticos, aplicándose especialmente a la filología románica, cuyo progreso y auge va siendo cada día mayor. En Alemania, sobre todo, goza hoy el romanismo de grande y ahincado predicamento; y alemanas son en gran número las obras maestras y más jugosas que sobre lenguas novo-latinas se publican en la actualidad.

Así fué como creyó mossén Alcover (y no creyó mal) que le era no a provechoso sino hasta necesario percherarse con el conocimiento de la lengua alemana; y puso manos a la obra, utilizando en un principio a los maestros que pudo haber en esta ciudad. Los Dres. Herting, Bonet de los Herreros y algún otro le iniciaron en la complicada lengua de Goethe y Schiller; y ya en posesión de los rudimentos de ella, saltó a la vista la conveniencia de ir a ampliar y perfeccionar aquellas nociones en Alemania misma, en el propio y auténtico *agregé* alemán.

Dicho y hecho: Nuestro magistral es hombre expedito si los hay, y no se duerme en las pajas. Lió sus trebejos, «fé sa trosselleta», y bien provisto de sus licencias y dimisorias, de su breviario y un vocabulario *deutsch-spanisch* en los bolsillos, carnet y lápiz en ristre, Baedeker en mano, el día 1.º de Julio de 1907 «*ja li hagué estret*» tomó vapor, «*es-pitxa cap a Barcelona*», y cogiendo allí el tren de Francia, «*a Alemanya falta gent!*»

Recorre a paso de tren Lyon, Ginebra, Basilea, y penetra en tierras germánicas por Strasburgo y Francfort. La cordial amistad de su compañero de glorias y fatigas filológicas, el amable Dr. Schädel, le depara franco y generoso hospedaje en Halle, donde es recibido efusivamente y brazos abiertos; y allí se estaciona durante el resto de Julio, cambiando lecciones prácticas de alemán y mallorquín con el joven y *des-rondit* Niepage, candidato al doctorado; visita lo más notable de Halle y sus contornos y acude como oyente a las aulas de *privat-dozenten* y catedráticos de aquella Universidad.

Para ampliar sus estudios fonéticos, combinatorios con los geográficos y formar de *visu* mejor idea de la cultura germánica en sus múltiples aspectos, emprende desde comienzos de Agosto una vertiginosa peregrinación. Recorre innumerables ciudades alemanas, (2) las visita a *grande vitesse*, exprimiendo el jugo a cada hora, a cada minuto; hace un alto en algunas de las más notables: quince días en Berlín, tres en Colonia; cinco en Viena, otros tantos en Munich, cuatro no más, y aun lluviosos, en Roma; y tras aquella incursión relámpago por tierras austríacas é italianas como regiones de paso, retorna por la *riyiera* y Provenza, reembarcarse en Barcelona y de nuevo «*tota mare*» en la nativa *roqueta*, a los cuatro meses cabales de su *èxida*: el 1.º de Noviembre, «*en bon dia de Tots Sants*».

Fruto, resultado y puntual reseña, circunstanciada y al día, de esa memorable excursión ó *tournée* filológica, etnográfica, artística y otras yerbas, ha sido el «Dietari», que los numerosos suscriptores del citado *Bolletí* han recibido ya a estas horas, y que sin duda muchos de ellos, como nosotros, con especial interés y

(1) V. el *Bolletí del Dicionari de la Llengua Catalana*.—Any IV.—Setembre—Octubre 1908.—núm. 7, pag. 129.

(2) He aquí, para formar concepto de su extenso y rápido itinerario, sus principales etapas desde Halle, omitiendo otras muchas secundarias: Darmstadt, Worms, Maguncia, Tréveris, Weimar, Berlín, Hamburgo, Brema, Colonia, Aquisgran, Hannover, Leipzig, Dresde, Praga, Viena, Salzburgo, Munich, Nuremberg, Stuttgart, Zurich, Berna, Luzerna, Milán, Verona, Padua, Venecia, Bolonia, Ravenna, Florencia, Roma, Pisa, Marsella, Perpiñán.

curiosidad se habrán deleitado en hojear y leer.

Resultan, en efecto, curiosas é interesantes las páginas del «Dietari»; y lo más notable y palpante, para nosotros, de ese interés, no estriba tanto en lo que mossén Alcover ha estudiado y ha visto, sino en la *manera* como lo ha estudiado y visto; y en el particularísimo estilo, lenguaje y forma con que luego ha querido contarlo y explicarlo a sus centenares y millares de colaboradores y suscriptores del *Bolletí*.

El caso de mossén Alcover turista filólogo, es a nuestro ver una singular manifestación de un temperamento fuertemente individualista, original, revelador de un acentuado carácter propio, y por ende, muy digno de estudio y observación. Puede decirse que en sus rasgos principales y más salientes no se parece a nadie más que a sí mismo. Este filólogo mallorquín que en alas de su ideal patriótico-científico abandona su cómoda y sosedada *roqueta* y recorre extensas comarcas de la Europa central y meridional sin perder un ápice de su personalidad, de su idiosincrasia, se nos antoja un ejemplo eficazísimo, un caso fulminante, a carta cabal, de la máxima de Emerson, que el elocuente Costa y Llobera gloriosa y recomendaba, tiempo atrás, en un memorable discurso: «*Sies sempre tu meteix!*»

Queremos, pues, ofrecer a los lectores de LA ALMUDAINA un estudio expositivo de los variados y originales aspectos que presentan este «Dietari» y su autor. Acaso les mueva a curiosidad y deleite, como solaz y lubricante de otras lecturas menos *indígenas* ó de más rebuscada y problemática amenidad.—M. O. B.

## Informaciones para LA ALMUDAINA

### Alrededor de la Política

2 de Diciembre.

En la «montaña», en la atrayente montaña, siempre pródiga en hombres eminentes, y en amor al terruño, soplan las primeras rachas del bloque de las izquierdas, traducido del francés, con enmiendas, de prosa galdosiana y frases sonoras del verbo de Melquíades Alvarez.

Haremos al lector gracia de los discursos de los Lomas, Campos, Velardes, Casanova, Augusto Barcia—mi querido compañero del Ateneo madrileño—de los D'Angelo y Aura Boronat.

El mitin de Santander, gira sobre un eje que se apoya en el autor ilustre de los «Episodios Nacionales» y en el «Catequético ovetense» descubrió por Clarín antes de su muerte prematura.

¿Qué han dicho Don Benito y Don Melquíades?

Galdós añadió una carta más a su kilométrico epistolario político; Melquíades Alvarez (una oración grandilocuente, como suya, y como suya también, vacía de sentido transcendental, con más cascoteo retórico y latiguillos que enjundia y recetas del arte de gobernar a los pueblos.

Galdós, por más que se esfuerza en aparentar lo que no es, no logra salir de su viejetera de querer salvar a España del horroroso diluvio, reaccionario y clerical, que arrecia furiosamente cada día y acabará por ahogarnos a todos y arrasar derechos, hogares y personas.

¿Por qué dirá estas cosas un pensador, y un novelista eximio, que observando al pueblo auscultó su corazón y llevó a su obra el ritmo de sus latidos?

Los que conocemos y amamos al maestro: los que de él somos devotos, sentimos una honda pena, al contemplar a don Benito—tan bueno, tan conservador en el sentido amplio de la palabra, en andariegas aventuras.

Zola eligió un momento crítico en la historia del pueblo francés, al publicar en «La Aurora» su *J'accuse*.

A don Benito Pérez Galdós le faltan las perversidades del famoso *affaire*.

Melquíades Alvarez, es otra cosa. Ni su oratoria puede compararse con la sustantiva labor literaria de Galdós, ni sus intenciones—perdone el asturiano insigne—son tan puras.

Al que niega el problema clerical en España, según Melquíades Alvarez, «hay que compadecerle por su ceguera, reputando su juicio una necesidad propia de la despreciable ignorancia larisaica.»

Melquíades Alvarez, como Moret cuando actúa de gerente del *trasf* liberal, piensan con las ideas de la calaverilla revolucionaria de Septiembre de 1868.

¿Acaso todo aquel hervor de libertades, no las integró Castelar en las llamadas Cortes largas de la Regencia? Ha llegado para Moret, para Canalejas y para Melquíades Alvarez el momento en sazón de reformar el

Concordato y la Constitución de 1876 base de la restauración, de que fué cerebro Cánovas del Castillo y brazo el último de nuestros últimos militares, don Arsenio Martínez Campos?

¿Por qué no levantan al aire esa bandera de combate?

Con medias tintas, con una de cal y otra de arena, se consigue únicamente lo que escribe en «El Mundo» un joven catedrático de Oviedo, el señor Pérez Bueno, que «los partidos políticos son agrupaciones de hombres, asociados con el exclusivo propósito de explotar los intereses de la nación, en beneficio propio;» y aunque el catedrático de la famosa Universidad montañesa no distingue en el ataque ninguno de los partidos militantes, bueno es que se diga, que su frase va dirigida a contestar al llamamiento hecho a la juventud en Zaragoza, por el Jefe supremo del bloque de *moretistas*, *canalejistas* y *melquiadistas*.

En suma, que la campaña de agitación emprendida levanta hasta ahora escasa polvareda, aun contando, como cuenta con las primeras planas del *Imparcial*, *Heraldo* y *Liberal*.

¿Por qué? Porque esas diatribas en que se barajan el altar y el trono, los *obstáculos tradicionales*, terminan siempre en una corona de brillantes estrellas, como la de don Melquíades al declarar, «que es enemigo de *ir contra la Iglesia*, porque toda vez realiza en los países incultos una MISION CIVILIZADORA.»

¿Cabe más rotunda confesión de la esteril labor liberal—en España por lo menos—eternamente negativa?

¿Dónde está, pues, la sustancia, el programa del bloque?

Agitación, propaganda, movimiento... todo artificioso.

Falta una base positiva; la tuvo Cataluña, y ahí está viva su obra.

Mientras no topen con ella las izquierdas, lograrán solamente levantar livianos castillos de naipes que no resisten el más tenue soplo de la realidad.

Terminó la época de las bellas ficciones. «La opinión—como dijo el señor Maura,—hace tiempo que no se avocada en la Arcadía.»

Andrés CORZUELO.

## Lecturas y Comentarios

Vale más la amenaza que el ruego.—Curiosidades parlamentarias.

Un londinense perdió hace poco tiempo un paraguas en la iglesia. Como lo tenía en grande estimación, se dirigió sin tardanza a la administración de un periódico é hizo publicar el siguiente anuncio:

«Se ha perdido el domingo último en el vestíbulo de la iglesia de San Pedro un paraguas de seda. La persona que lo haya encontrado y lo entregue en High-Street, núm. 25, será gratificada.»

A los dos días, el excelente londinense volvió al periódico:

«La publicidad de ustedes tiene poca fuerza—dijo al empleado de la administración,—pues el anuncio no ha producido el menor efecto. Me quedaré sin paraguas.»

El empleado del periódico le replicó: «No nos eche la culpa a nosotros, sino a usted mismo.»

«¿Por qué? ¿Porque el anuncio lo ha redactado mal? ¿Quiere usted que yo redacte otro?—No tengo inconveniente.»

Y, en efecto apareció en el periódico un nuevo anuncio, que decía así:

«El individuo que fué visto el domingo en la iglesia de San Pedro, llevándose un paraguas que no le pertenecía, debe apresurarse a devolverlo en High-Street, número 25, si quiere evitarse molestias y una herida a su reputación. Se sabe su nombre.»

A las dos horas de aparecer el nuevo anuncio, el buen londinense había ya recibido una docena de paraguas de seda, de diversas dimensiones con explicaciones acerca del hallazgo y con súplicas de que no llevara el asunto adelante.

La amenaza fué más eficaz que el ruego para recuperar lo perdido.

Revisando los apéndices que publica el «Diario de las Sesiones» del Senado y del Congreso se encuentran cosas curiosas, bien en dictámenes y enmiendas, bien en documentos anexos.

En demostración de elovismos a citar algunas de las que últimamente se han publicado.

A poco de regresar el señor Moret de Zaragoza de pronunciar su discurso contra el clericalismo y contra la intervención de los eclesiásticos en cosas profanas, redactó una enmienda al presupuesto de Fomento, por virtud de la cual se concede una subvención de 30.000 pesetas a la «Sociedad Esperanza de las Hurdes», que preside el obispo de Plasencia.

También es curiosa la enmienda que el diputado republicano Sr. RomeroIba presentada al ministerio de Hacienda (aumentado en 15.000 pesetas la cantidad asignada para «material impresiones») a la Junta consultiva para la transformación del impuesto de consumos, que preside el Sr. Navarrotrevertier.

dictamen aprobado por el Congreso y enviado al Senado; autorizando al Gobierno para vender el dique de Subic.

Dice el artículo que el dique [se venda «en pública licitación mediante concurso libre», y extraña que si hay que tensenarlo no se acuda a la subasta, que es el procedimiento general de la administración por lo mismo que es más claro y más expedito.

Si no se presentara comprador queda autorizado el Gobierno, por el art. 2.º, para contratar el traslado del dique a otro puerto—«donde—dice—pueda prestar utilidad,» la cual no se sabe cuál pueda ser, puesto que el artículo 4.º empieza diciendo «el producto de la venta de este dique inservible para la Marina.»

Y si es inservible para la Marina, no es posible calcular que «utilidad pueda prestar en otro puerto» distinto del de Mahón, lo que de antemano se declara inútil.

## ARGOS.

### UNA OPERA DE SAINT-SAENS

#### Los bárbaros

Para esta noche está anunciado el estreno, en el Liceo de Barcelona, de la tragedia lírica *Los Bárbaros*, original de V. Sardou y P. Cheusi, música de Saint-Saens y versión lírica italiana de don F. Casanovas.

He aquí el argumento de esa obra:

#### Prologo

Un siglo antes de J. C. trescientos mil germanos, arrojados de las orillas del Báltico por el desbordamiento del mar, invadieron el mundo romano. Incendiando las ciudades, exterminando las legiones, sembrando por doquier la ruina y el espanto, los teutones cruzaron como un torrente la devastada Galia.

#### Acto primero

Al pie de las murallas de Orange, atacada por todos lados por las hordas germánicas, el ejército romano de los consules Scauro y Euriolo se defienden desesperadamente. El templo de Vesta, protegido por el río espesor de sus muros, se ha convertido en el último refugio de los dioses Lares. En el altar arde constantemente el Fuego sagrado. Confiada en los presagios de Vesta, que prometen la libre ración de la ciudad, la gran sacerdotisa Floria agrupa en torno suyo los niños, las mujeres y las vírgenes del venerado culto. Mientras con sus *plegarias* invocan la protección del Cielo, el *Vegilatore* describe las fases del supremo combate, cada vez más mortífero para los romanos, y relata con terror la ferocidad de los asaltantes.

Floria espera que los bárbaros, adoradores del Fuego, lo respetarán en el altar de Vesta. Livia, ensalzando el valor de su esposo Euriolo, participa de la confianza de la sacerdotisa y considera segura la victoria de los romanos, hasta que el *Vegilatore* anuncia la caída del consul, cuyo ensangrentado cuerpo recae Scauro. Herido, acosado por todas partes, el jefe superviviente aconseja a las mujeres que huyan, en tanto que con un puñado de héroes irá a hacerse matar en el umbral de la cercana poterna, para dar lugar a que escapen las galoromanas salvándose de una muerte segura.

Sedienta de venganza, Livia trata de averiguar el nombre del matador de su esposo; mas en la confusión del asalto, nadie se fija en él. Entonces jura sobre el cuerpo del consul descubrirlo por sí misma y darle muerte por su propia mano.

Floria, entre tanto, tranquiliza a las mujeres aterrorizadas, y las agrupa al rededor del altar de Vesta. Triunfando de la vana resistencia de Scauro, los bárbaros de Hildibrath invaden el templo y se arrojan sobre las Vestales, espada en mano entre los clamores de la manzana y los resplandores del incendio.

Sobreviene entonces Marcomir, su temido jefe, el cual se pone al frente de los suyos para lanzarse contra el altar de Vesta.

Pero Floria remueve el Fuego sagrado, del que brotan de pronto altas flamas. Los bárbaros retroceden ante aquella manifestación de dios del Fuego, al que adoran bajo el nombre de Thor.

Subyugado Marcomir por la altiva belleza de Floria, la interroga con dulzura y arroja a sus guerreros del asilo, prohibiéndoles todo desmán hasta que haya fijado la suerte de las mujeres.

La Vestal y el héroe germano se contemplan en silencio.

#### Acto segundo

La obscuridad de la noche invade el templo, donde duermen los niños, las mujeres y las vestales de Floria; solo Livia se lamenta, absorbe en sus deseos de venganza y su dolor.

Floria la exhorta a resignarse, y atribuye a Vesta la demencia de los bárbaros, pero la viuda de Euriolo reconoce más bien la intervención de Venus, que ha inspirado a Marcomir una súbita pasión por la virgen, invadida a su vez por una extraña turbación.

La llegada de Scauro vuelve a poner en conmoción a las mujeres romanas, cuya libertad peligra. El jefe herido logra deslizarse hasta el templo de Vesta, pretendiendo guiar a las vestales a lugar seguro. Floria se opone a la fuga, pues cree en la palabra de Marcomir; sus compañeras y Livia siguen su consejo.

Pero Scauro, reconocido y seguido por los centinelas germanos, se entrega a Hildibrath, que se presta a conducirlo fuera del templo para dar inmediatamente cuenta de su vida. Asustada Floria llama a Marcomir, quien concede a la sacerdotisa la gracia de Scauro, a

pesar de las imprecaciones del cautivo, que teme al ver tanta docilidad algún tenebroso proyecto del jefe bárbaro.

Este, en efecto, al encontrarse solo con la sacerdotisa, a la que no puede mirar con indiferencia, justifica los temores de Scauro; ha salvado a las romanas y a la virgen, ha concedido para complacerla la vida y la libertad a su prisionero, pero espera. La recompensa que merece su amor, y ella será la prenda suprema de la salvación de las mujeres y los niños.

Floria se alarma y se indigna en vano contra Marcomir. Este le anuncia con resolución las fatales consecuencias de la orgía de los vencedores, el degüello de los supervivientes, y aun de la misma vestal. Si ésta se entrega a él, alcanzará la inmediata liberación de toda la ciudad.

En su desgracia, Floria invoca sus sagrados votos y la generosidad del germano; los clamores de los bárbaros se dejan oír cada vez con mayor ferocidad; helando su corazón, en el que se despiertan confusos sentimientos, Marcomir le echa en cara un egoísmo que entregará sus hermanas el incendio y el asesinato.

La indignación de la virgen agota sus últimas resistencias; voces de muerte llenan la ciudad, Floria, aterrada, cede por fin, y consiente en rescatar la vida de sus compañeras...

Marcomir llama a Hildibrath, y le trasmite sus órdenes que son ejecutadas en seguida; la ciudad vuelve a caer en el silencio; al amanecer, los invasores la abandonaron sin entregarla a las llamas.

Entonces bajo el cielo sereno el coloquio entre el héroe y la Vestal, revela a ésta la magnánima delicadeza de Marcomir; despojado de su original rudeza, conquistado por el inefable encanto de Floria, no quiere ya reclamarle el juramento que la sacerdotisa acaba de pronunciar.

Y es ella, al fin, espontáneamente, que dejándose llevar de su turbación, de su gratitud, se abandona confiada en brazos del vencedor.

#### Acto tercero

Al amanecer, los bárbaros salen de Orange, llevándose el botín, pero respetando las casas y los habitantes, los cuales no se atreven a dar crédito a su liberación. Scauro les da fe de ella y manda organizar los sacrificios a los dioses libertadores, entre los regocijos populares, las danzas y los juegos, ordenados según los ritos latinos, y terminados por una pintoresca «farandula.»

El pueblo se inclina entonces ante Floria, pero ignorando que a ella debe su salvación, al enterarse que la gran sacerdotisa abandona el austero culto de Vesta para seguir a Marcomir, su esposo, al campamento bárbaro, protesta y se indigna. Scauro entonces revela el sacrificio de la Virgen, y toda la ciudad se prosterna en un arrebatado de unánime gratitud a los pies de la libertadora.

Marcomir llega para dar a Floria la señal de la partida y confiarla a su escolta; pero antes entrega a Scauro la autoridad suprema. Todas las Vestales quieren seguir a Floria, la cual sólo consiente en llevar consigo, entre los azares de la invasión, a la desventurada Livia. Ocupada ésta en los solemnes funerales de su esposo, no abandona jamás la secreta idea de encontrar entre los bárbaros al asesino de Euriolo para inmolarlo por su propia mano.

Mientras desfila el cortejo fúnebre, Floria averigua que el matador de Euriolo es precisamente Marcomir; y conociendo el trágico propósito de Livia, trata de alejarla de su esposo. Su afortunado su súbita negativa de llevar consigo a la infortunada viuda después de haber consentido en que le acompañara, un movimiento instintivo de la Vestal para interponerse entre el bárbaro y la viuda de Euriolo, armada con la jabalina que arrancara del ensangrentado cuerpo, hacen presentir a ésta que Marcomir es el asesino que busca. Y se asegura de ello con una estratagemá, acusando al vencedor de haber herido al consul a traición, por la espalda.

«Mientes... fué al corazón... exclama el bárbaro indignado, en una decisiva confesión.»

«Pues, al corazón, responde Livia, hirriéndole a su vez.»

Y la muerte de Marcomir venga a un tiempo la de Euriolo y el ultraje de Venus Ciprina a Vesta.

## PALMA

Ayer por la mañana, un individuo que transitaba por la calle de la Piartería resbaló con tan mala suerte que se produjo una herida en la pierna derecha calificada de pronóstico reservado, teniendo que ser trasladado en un carruaje a su domicilio.

Un joven que ayer por la mañana iba montado en una bicicleta, por el Camino de Ronda, fué mordido por un perro que le destruyó el pantalón, produciéndole una fuerte rozadura en la pantorrilla.

Ayer por la mañana fué detenido un individuo presunto autor de haber agredido a otro produciéndole una herida en la frente.

Dicho individuo ha sido puesto a disposición del señor Juez competente. El señor Gobernador ha castigado con multas de diez pesetas a cada uno de varios individuos por qui-

sus carros de noche sin llevar el correspondiente farol.

Entre los estrenos de anoche en el Salón Truyol llamaron la atención del público «El Conde de Montecristo» sacada de la célebre novela de Dumas y el «Aeroplano Wright.»

Para hoy se anuncian nuevos estrenos. Ayer á cosa de la una de la tarde después de lucir durante la mañana un espléndido sol, cayó sobre esta ciudad un fuerte aguacero que duró largo rato.

Por la tarde se despejó el horizonte cerrando la noche con un buen cariz.

Mañana domingo á las ocho y media de la noche se celebrará en la sociedad Juventud Protectora del Trabajo una velada literario musical.

Ayer por la mañana un individuo que estaba guiando una caballería por el ronsal, fué mordido por ésta recibiendo una herida en el hombro derecho, calificada de pronóstico reservado.

Servicios prestados por la Guardia civil: Da cuenta de los puestos de Esportias, Soller y Santa María, de haber denunciado á varios individuos por infracción del Reglamento de carreteras.

Ampliando la noticia telegráfica que publicamos, de la real orden de Gobernación que publicó la «Gaceta», con el fin de ampliar el reciente servicio de conferencias telegráficas, se dispone que, siempre que las conferencias á celebrar por sistema Hughes se presenten escritas y no haya que esperar contestación, pueden admitirse, bien sean aisladas ó de abono, aunque no exista la comunicación directa, satisfaciéndose, además de la tarifa señalada en la Real orden de 10 de Noviembre de 1906, un 50 por 100 mas por cada escala que tenga que sufrir la conferencia; debiendo tener en cuenta que si fuesen más de dos las escalas no se percibirá sobre tasa alguna por las restantes, como tampoco por las que haya que efectuar por la interrupción de las líneas. Por el aviso de conferencias aisladas de esta clase sólo se percibirá un aumento de 50 por 100.

Las estaciones en que se escalonen conferencias las expedirán íntegra é inmediatamente, con preferencia á todo servicio ordinario.

Han sido expuestas en la secretaría de la sociedad «Asistencia Palmerana» las bases para la subasta del Teatro de dicha sociedad que comprende del día 14 de Diciembre al último día de Carnaval.

Se admitirán las proposiciones hasta el día 12 á las 9 de la noche.

El notable pintor señor Quirós tiene en proyecto pintar un cuadro del interior de nuestra Catedral.

Sabemos que el ilmo. Cabildo ha dado toda clase de facilidades á dicho artista para que pueda realizar dicha obra.

La fiesta de Santa Bárbara

Con tanta ó mayor solemnidad que los años anteriores, se celebró ayer en la Iglesia de Santa Cruz la fiesta que la Asociación de señoras de Santa Bárbara y el Cuerpo de Artillería dedican cada año á su Patrona.

Las indicadas fiestas revisten mucha solemnidad, es de las fiestas más solemnes de las que se celebran en Palma tanto por el esplendor, como por la selecta concurrencia que allí acude.

El interior del templo presentaba hermosísimo aspecto, así el altar mayor como el resto del templo había sido adornado con exquisito gusto acudiendo en los autores del adorno el dominio del arte.

Sobre una columna formada por rústicos sillares descansaba la imagen de la Santa que se destacaba en el centro de dos rosetas, formada la una por una serie de bombillas eléctricas, cuyos rayos reflejaban en las relucientes hojas de machetes que en gran número formaban la roseta exterior. Todo esto tenía por base el escudo del Cuerpo de Artillería representado por dos cañones cruzados sosteniendo la corona real y en el espacio interior una pirámide de granadas todo ello artísticamente combinado con bombillas eléctricas. Completaban el alumbrado del resto del retablo multitud de cirios.

A la izquierda del altar se había levantado un trono para la bandera de Artillería. Este estaba formado por dos cañones de grandes dimensiones que á manera de columnas sostenían una cúpula rematada por la corona real y sobre fondo grana se destacaban artísticamente las iniciales de Alfonso XIII. Completaban el resto del adorno trofeos y atributos del arma.

Formaban la verja del presbiterio 8 proyectiles de 15 centímetros de tiro rápido que en combinación de otros de menor tamaño, sostenían á manera de columnas un damasco encarnado.

Completaban el alumbrado del templo 4 potentes arcos eléctricos.

A la hora anunciada comenzó la función religiosa, oficiando el presbítero don Miguel Rosselló, director de la congregación de señoras de Santa Bárbara, ayudado por los vicarios señores Mir y Mas.

Sobre el presbiterio se sentó el Ilustrísimo señor Obispo y sus acompañantes, el rector de la parroquia y el vicario señor Planas.

Ocupó la cátedra el Rdo. P. Doroteo de Barcelona quien con palabra sencilla desarrolló un hermoso panegirico de Santa Bárbara en sus vinculos con el ejército.

Durante el oficio la capilla de Santa

Cecilia cantó la misa de Pontificalis del maestro Perosi y en el momento de la consagración el dilettanti don Jorge Fortuny cantó el O Salutaris del Mtro. Sr. Miralles.

Terminados los oficios abandonó su puesto el señor Obispo y sus acompañantes.

Poco antes de las doce llegaron las tropas de Artillería, colocándose en la plaza de Santa Cruz en donde fueron revistas por el Capitán General señor Ortega.

A las doce empezó la misa costeadá por los Artilleros siendo colocada la bandera en el trono levantado expresidente.

Durante la celebración de la misa la capilla de Santa Cecilia cantó varios monteles y el señor Fortuny interpretó de una manera magistral El Pietú Signore.

Entre los invitados á un lado del presbiterio vimos al presidente de la Audiencia territorial señor Astudillo, al presidente de la Audiencia provincial señor Jimeno, el señor Conde de Montenegro y los concejales señores Calafell y Canet.

Al otro lado del presbiterio estaban el Capitán general don Ricardo Ortega, el general gobernador D. Francisco Pérez Clemente, el general señor Oliver los coronales jefes: de Infantería don Enrique Carlos, de Administración Militar don Enrique Messia, los jefes de Ingenieros y de Caballería, el comandante de Marina don Gabriel Lesenne, y numerosas comisiones del ejército.

Muchas fueron las felicitaciones que recibió la Comisión organizadora formada por el teniente coronel señor Gomez, el comandante señor Isasi los capitanes señores Suau y Cascajo y los tenientes señores Ribas, San Miguel y Enseñat, quienes no han perdonado fatiga para que resultase con el esplendor deseando tan solemne fiesta.

A ello contribuyó notablemente la Asociación de señoras de que es presidenta doña Jesusa Iraizosa de Ortega.

Ayer tarde se reunieron en fraternal banquete en el Grand Hotel, los jefes y oficiales de Artillería celebrando la fiesta de su patrona.

Durante el banquete el cuarteto formado por los señores Forteza, Aguiló, Simoncelli y Miralles interpretaron el siguiente programa: 1.ª Quant l'amour (Valse lente) Cremieux, 2.ª «Mannon» (Fantasía) Massenet, 3.ª «La Geisha» (id.) S. Jones, 4.ª «Carmen» (id.) Bizet, 5.ª «Le chant de Ninon» (Vals) Miralles, 6.ª «Tosca» (Fantasía) Puccini, 7.ª «Aida» (id.) Verdi, 8.ª «Marcha Real.»

Hoy se celebrará en la iglesia de Santa Cruz, una misa que el Cuerpo de Artillería costea en sufragio de sus compañeros muertos en el pasado año.

Política local

El bloque en Palma

¿Cuajará en Palma el bloque de las izquierdas?

Parece ser que se han hecho trabajos para lograrlo y que las reuniones celebradas por los comités liberal y republicano, anteanoche, separadamente, no obedecían á otra cosa.

Los prohombres de ambos partidos se mostraban poco comunicativos acerca de lo tratado.

Por manifestaciones que oímos circular, podemos dar á nuestros lectores las siguientes noticias:

El comité del partido liberal reunióse con motivo de haber recibido indicaciones de Madrid, señalando la conveniencia de que se iniciase una campaña en Mallorca favorable al bloque, señalándole la posibilidad de que pasase á Palma D. Melquiades Alvarez á quien acompañarían don Alejandro Rosselló y otros oradores del partido liberal.

Parece que para tomar acuerdo se esperará conocer el pensamiento de los republicanos y además el modo como organizar el viaje de propaganda política.

El jefe de los republicanos expuso á sus compañeros de comité, si consideraban conveniente la alianza con los liberales para formar el bloque de las izquierdas, siguiendo la conducta de Melquiades Alvarez.

No hubo unanimidad de pareceres, pues si bien los hubo de entusiastas del bloque y decididos á ir á él sin tardar, otros expusieron la necesidad de conocer las condiciones en que se haría la alianza y además qué finalidad se persigue para la política en Mallorca.

Se dejó para otra reunión el tomar acuerdos, reunión que se celebrará cuando se reciba del partido liberal la invitación, pues consideran que de él ha de partir la iniciativa.

Esto es lo que pudimos averiguar.

Mediana de Aragón.—Este nuevo manantial de Agua mineral purgante por su superioridad se ha colocado ya á la cabeza de las principales aguas minerales españolas. V. anuncio 4.ª plana.

Novidades para Señora Especialidad en artículos para LUTO.

D.ª CARMEN LOPEZ

tiene el gusto de avisar á su numerosa clientela, que debiendo salir el lunes próximo para Barcelona, líquida á precios baratísimos las existencias de sombreros y confecciones para señoras, señoritas y niñas. GRAND HOTEL, desde las diez de la mañana á siete de la noche.

A QUIEN CONYENGA

En suburbio vecino á esta ciudad, cedíanse en alquiler grandes almacenes y fuerza motriz suficiente para una ó varias industrias, como también una instalación completa para la mouturación de corteza (ó sea molino moderno á vapor, á punto de funcionar, con servicio de báscula pesacarrros y luz eléctrica inclusive). Todo en buenisimas condiciones. Informes: Lulio, 17, entresuelo, Palma.

El cultivo del tabaco

En la reunión celebrada por la Federación Agrícola Catalano-Baleár se trató con gran extensión de las ventajas que reportaría la implantación libre cultivo del tabaco en España, acordándose elevar al gobierno unas bases redactadas sobre el particular por el director de la Granja Agrícola de Barcelona señor Gorria, en el sentido de que lo otorgue como uno de los medios más eficaces para proyección de la agricultura española sin quebrantar alguno para el Tesoro ni para la Compañía Arrendataria que monopoliza la venta de dicho producto.

En este sentido la Federación Agrícola Catalano-Baleár elevará una exposición al gobierno en solicitud de que autorice el libre cultivo del tabaco que puede darse de excelente calidad en algunas regiones de España, apoyándola en el ingreso que reportaría á la riqueza nacional pues no sólo se evitarían los millones que se invierte en la compra de tabaco en el extranjero, sino que dadas las excelentes condiciones del suelo y del clima de determinadas comarcas, se produciría en cantidad bastante para exportarlo, indemnizando á los agricultores de las pérdidas que sufren en otros cultivos ya generalizados.

Con objeto de robustecer la petición la Federación Agrícola Baleár, se dirigirá á las sociedades análogas de España, entre ellas la Federación levantina, solicitando que apoyen sus gestiones.

Del Ejército

Proyecto de reclutamiento

Cuando el Rey regrese firmará el decreto autorizando la presentación á las Cortes del proyecto de ley de reclutamiento.

En él se fija en ochenta mil el número de reclutas que anualmente recibirán instrucción militar.

El número de años en que será obligatorio el servicio militar es de 15 á 18. La cantidad importe de las reducciones no será fija, pues se ajustará á la dalidad de cédula personal de los interesados.

Desaparecen en el proyecto muchas de las actuales causas de excepción, ampliándose en cambio las físicas.

La época de instrucción militar se adelantará ó retrasará para los estudiantes á fin de no perjudicar sus estudios.

Anoche celebró sesión extraordinaria la Real Academia de Medicina y Cirujía, con objeto de proceder á la renovación de cargos de su junta de gobierno, la que quedó constituida del modo siguiente:

Presidente.—Don Miguel Bergea. Vice-presidente.—Don Eugenio Losada. Tesorero.—Don Jaime Escalas. Bibliotecario.—Don Víctor Valenzuela. Vice-Secretario.—Don José Sampo.

Ha fallecido en Mahón á la edad de 81 años el Maestro de Obras de aquel Ayuntamiento don Manuel de los Rios Velarde. Descanse en paz.

En el vapor «Lulio» marcharon ayer tarde para Valencia: don Salvador Real, don Francisco Suau y don Fernando Janer y para Ibiza don Juan Arnau y don Francisco Ferrer.

A bordo del vapor «Baleár» llegaron ayer mañana de Barcelona: don Miguel Mayol y señora, don Ernesto Matas, don Antonio Roses, don Antonio Bonet, don Antonio Garau, don Gaspar Forteza, don José Soller, don Miguel Amengual, don Guillermo Roig, don Juan Oliver, don Juan Pons, don Pablo Llabrés y don Pedro Salom.

Una agresión

Anteanoche á cosa de las diez, el joven Jerónimo Roca que se dirigía á su casa por la carretera de Soller, al encontrarse junto al portillo del predio Can Jaumeu, se vio agredido á pedrada limpia por otros dos individuos á quienes conoció.

Procuró el Roca ponerse á salvo, y al hacerlo, sonaron dos disparos de los que salió también ileso.

En su vista al llegar á Palma puso el hecho en conocimiento del jefe de policía señor Montero, quien practicó ayer las oportunas diligencias que dieron por resultado la detención de los jóvenes José Rosselló Riera y Lorenzo Castellá, los cuales con el atestado instruido al efecto serán hoy puestos á disposición del Juez competente.

Consejo de guerra

Hoy á las 9 de la mañana se verá y fallará en Consejo de guerra ordinario de Cuerpo, en la Sala de Juntas del Cuartel del Carmen, la causa instruida contra el exguardia civil de esta Comandancia, Rafael Lliteras Fiol por el delito de homicidio en actos de servicio, constituyéndose dicho Consejo con el siguiente personal.

Presidente.—El Teniente coronel de la guardia civil don Pedro Gil Carrió.

Vocales.—Los capitanes don Vicente Tudela Fabra y don Juan Tomás Contesti, de la guardia civil; don Ciriaco Cascajo Ruiz y don José Ruiz Cardona, de la Comandancia de Artillería de Mallorca; don Miguel Riera Benassar y don Francisco Ribot Pelliser, del Regimiento de Infantería de Palma.

Suplentes.—Capitanes don Francisco Garbato Fons de la Comandancia de Artillería y don Baldomero de la Portilla Martí del Regimiento de Palma número 61.

Este consejo estaba anunciado para principios del mes pasado, habiéndose suspendido á causa de la enfermedad de uno de los vocales.

Como recordarán nuestros lectores, se trata del triste hecho acaecido en la madrugada del día 5 de Julio en la villa de Sansellas, estando el hoy procesado y su compañero de pareja en acecho en la calle de Buenos-Aires para detener el autor de unos robos cometidos en una casa-posada de aquella calle.

Una triste coincidencia hizo que encontrara la muerte al entrar en su casa Pablo Figuerola, hijo de los dueños de dicha casa.

Notas municipales

Ayer á las doce se reunió la Comisión de Fomento y Beneficencia aprobando algunos traspasos de sepulturas.

Además aprobó algunos permisos para la colocación de panteones y algunas cuentas.

También se reunió á la hora expresada la Comisión de Obras, acordando informar favorablemente algunos permisos de obras y varios expedientes de trámite.

Para hoy á las doce está convocada la Comisión de Gobierno y Policía, para resolver algunos asuntos de su competencia.

Una riña en Sineu

Comunica la guardia civil del puesto de Sineu, que ocurrió una riña entre los vecinos Juan Oliver y Juan Payeras, los cuales se trabaron de palabras en un café de la misma, de las que pasaron á los hechos cogiendo el Oliver un vaso que arrojó á su contrincante, causándole una herida de siete centímetros de extensión en el carrillo derecho, la que fué curada por el médico titular, calificándola de carácter leve.

El agresor fué detenido y puesto á disposición del Juez competente.

Los inspectores de Sanidad

Gratificaciones

Por real orden del Ministerio de la Gobernación, publicada en la Gaceta, se ha dispuesto que los funcionarios que desempeñan inspecciones provinciales de Sanidad perciban desde primero de diciembre próximo la siguiente gratificación anual pagada por mensualidades vencidas.

6.000 pesetas á cada uno de los que desempeñan las inspecciones provinciales de Sanidad de Baleares, Barcelona, Cádiz, Canarias, Coruña, Granada, Madrid, Málaga, Murcia, Oviedo, Sevilla, Valencia, Vizcaya y Zaragoza.

5.004 pesetas á cada uno de los de Alava, Alicante, Almería, Badajoz, Burgos, Cáceres Castellón, Córdoba, Gerona, Guipúzcoa, Huelva, Jaén, León, Lérica, Logroño, Lugo, Navarra, Orense, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Santander, Tarragona, Toledo y Valladolid.

4.000 pesetas á los de las de Albacete, Avila, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara, Huesca, Segovia, Soria, Teruel y Zamora.

De las islas Mahón

La Sociedad Anglo-Española, taller de construcciones, fundición de esta ciudad, alcanza de día en día mayor prestigio y extendiéndose su buena fama.

Además de los trabajos que actualmente tiene pendientes, se le acaba de encargarse la construcción de otra lancha de vapor, para Villagarzia.

El próximo miércoles, dos de Diciembre, llegará á esta ciudad el señor inspector de higiene pecuaria de la provincia, provisto de la necesaria vacuna anticarbuncosa, para proceder á la inoculación del ganado vacuno y caballar.

1.º Diciembre 1908.

Muro

Como tenemos dicho, entre los proyectos de urbanización local se halla el arreglo de una espaciosa plaza frente á la parroquia. En ella profusamente se están plantando árboles que, á la vez de higienizar, hermosearán aquel sitio.

El respeto á plantas y árboles merece atención por parte de todo el mundo, y uno de los mejores medios de conseguirlo es el de la persuasión.

Así es que nuestro Alcalde acaba de colocar en dicho sitio de ornato, la siguiente alocución:

«A n'els Murs»

Aquets arbres sembrats a sa plassa, son per bella vista y profit vostre: vosaltres los haveu pagat, y per axó, a vosaltres toca guardarlos y conservarlos, denunciant qualsevol sia que'n fasse destrossa. Així sereu ben vits y estimats y merexereu que'ls qui volen el bé del poble vos sian agrats.

El vostro batle.

De ésta ha remitido una copia á cada una de las personas que en la villa se dedican á la enseñanza, solicitando de ellas que la den á conocer y expliquen el sentido á sus respectivos alumnos.

El procedimiento es sumamente demorático y se halla extendido en plazas y paseos de toda población culta.

Reciba el Sr. Campomar un aplauso nuestro.—C. Diciembre 1908.

TEATROS Principal

Se han repartido unos hermosos prospectos anunciadores de la Compañía de Rosario Pino y Emilio Thuillier.

La lista de compañía está formado por las actrices: Matilde Blanco, María Brú, Luisa Calderón, Alejandrina Caro, María Calvo, Julia Delgado, Mercedes Diaz Gambardella, Matilde

de Ortiz, Rosario Pino, Antonia Plana, Adela Quiñones, Adela Rivas, Elisa Sánchez y Manuela Saldívar y los actores: Manuel Barceló, Emilio Diaz, Federico González, Luis Llanos, Miguel Llanos, Juan Lirris, Victor Pastor, José Rausell, Angel Salas, Rogelio Sánchez, Pascual Sánchez Bort, Rafael Sárraga, Emilio Thuillier y Alberto Zamora.

El repertorio está formado por las obras más distinguidas del Teatro antiguo y moderno.

Durante la temporada se estrenarán las siguientes obras: «Los ojos de los muertos», «Señora ama» y «La fuerza bruta» de Jacinto Benavente. «La escondida senda», «A la luz de la luna», «La vida que vuelve», «Las de Caim» y «La mentira del amor» de los hermanos Quintero. «Daniel» y «Lorena» de Joaquín Dicenta. «La famosa Teodora» de V. Sardou. «Numa Roumestan», «Papa Lebonard», «La pasadera» y «Miguette y su mamá».

Los precios son los siguientes, por decena (sin entrada): Palcos proscenio, plateas y primer piso 80 ptas. Id. plateas 80 id. Idem primer piso 65 id. Idem proscenio 2.º piso 62 id. Idem segundo piso del número 10 al 14, 55 id. Idem restantes 45 id. Idem tercer piso 35 id. Butacas 12 id. Delanteras de tertulia 6 id. Delanteras de paraiso 5 id. Lotes de diez entradas generales para localidades 8 pesetas.

Precios diarios (sin entrada) Palcos de primer piso 12 pesetas, Palcos de segundo piso 8 id. Palcos de tercer piso 6 id. Butacas, 2 pesetas, delanteras de tertulia 0'80, delanteras de paraiso 0'60.

Entrada general 1 peseta, entrada al paraiso 0'64, medias generales 0'50, medias paraiso 0'40.

El impuesto del timbre á cargo del público.

Lirico

Cuando Bianca Iggus representó Dame chez Maxime, la empresa para que el público no se llamase á engaño, estampó en verde los carteles y verde fué el papel de los programas. Así, la noche que se puso en escena la escabrosa obra, los hombres fueron solos al teatro. Algo parecido debió hacer la empresa del Lirico al anunciar Mayo florido, zarzuela de Paso y Abati, con música del maestro Lleó, estrenada anoche.

Hay obras sicalípticas, en las que la literatura dramática, pide la colaboración de la señoras de la compañía, para que con sus redondeces y movimientos de caderas llamen la atención del público y arranquen los aplausos que no pueden conquistar con el producto de su ingenio los autores.

En esas obras, la plasticidad pone en aviso al espectador y puede guardarse del chaparrón de rojo y verde, tomando precauciones, mas en la de anoche, todos van bien de ropa: la liviandad está en la frase. Los chistes son tan groseros que sonrojían. Al final hay algunos golpes de efecto que hicieron resonar aplausos al terminar la obra, pero no fueron solas las manifestaciones de agrado: las acompañaron los siseos de muchos espectadores.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Procedente de Barcelona llegó á las siete de la mañana el vapor correo «Baleár», conduciendo la correspondencia, carga y 38 pasajeros.

A la una de la tarde salió para Ibiza y Valencia el vapor correo «Lulio», embarcando la correspondencia, carga y 8 pasajeros.

Despachados: Para Argel el laud «San Antonio» con efectos.

Para Las Palmas, el pailebot «San José», con cargamento de obra de barro y paja.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en San Jaime consagradas á la Inmaculada Concepción de María: Exposición á las tres y media de la tarde, cantándose seguidamente Vísperas y Completas; á las cinco y media, Corona y continuación de la novena, reservándose en seguida S. D. M.

Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Piedad en Santa Eulalia.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en S. Jaime consagradas á la Inmaculada Concepción de María: Exposición á las seis y media, seguidamente Oficio matinal á las nueve y media Horas menores y Misa mayor solemne; por la tarde á las cuatro y media Vísperas y Completas; á las cinco y media conclusión de la novena y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. Sr. D. Antonio M.ª Alcover, canónigo Magistral.

En Santa Catalina de Sena, á las siete y media, Misa de Comunión general para los Terciarios de Santo Domingo; por la tarde á las cuatro el ejercicio mensual.

En la Merced, á las siete y media, Misa de Comunión general para los Escalvos del Santísimo; á las diez Misa mayor con exposición sermón y procesión por el interior de la iglesia.

En el Socorro, á las siete y media, Misa de Comunión general para los Socios de la Guardia de Honor, y al anoche, el ejercicio de costumbre.

En S. Antonio de Padua, á anoche, después del Rosario, continuación

de la novena de Nuestra Señora de Belén con sermón por el R. Miguel Gayá.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Camino en Santa Cruz.

Santorial

—Hoy.—Santos Sabas abad y Pedro Crisólogo.

Ayuno.

Mañana.—San Nicolás de Bari arzobispo de Mira y santa Adela.

Sociedades y Corporaciones

Ferrocarril Palma-Soller

Se convocó á junta general extraordinaria de accionistas para el día diez de los corrientes, á las diez, en el domicilio de esta Sociedad, Príncipe 12, en primera convocatoria; y en caso de no reunirse número suficiente de accionistas, para el día catorce de este mismo mes, á la misma hora y en el mismo punto con el objeto de tratar y resolver en su caso varios asuntos relacionados con la vigente ley de 26 de Marzo de este año.

Soller á Diciembre de 1908.—Por A. de la G., El Director Gerente, Lorenzo Roses.

PLATANOS

Los hay de venta, calle de San Magín, núm. 1, (Arrabal de Santa Catalina).

Al bello sexo

Un salón especial de confecciones para señoras es la novedad introducida este año en los Almacenes San José. Nadie mejor que vosotras que con vuestro favor habeis contribuido al notable desarrollo de este establecimiento, puede dar fe del esmero con que se sirve al público, y de que en Palma nadie le iguala en novedad, selección y economía de los géneros que en él se expenden. Todo se vende á precio fijo.

EXQUISITO LICOR CALISAY

TÓNICO APERITIVO

ANIS-CRIOLLA y Rhum VICTORIA

LA HERNIA

Gracias á los aparatos sin resorte del Sr. A. CLAVERIE de París más de 950.000 herniados han recobrado sus fuerzas

Conocidas de todo el mundo las decepciones causadas por los antiguos modelos de braqueros en acero, hoy definitivamente abandonados, nadie ignora tampoco que los Aparatos perfeccionados de A. CLAVERIE, son los únicos que, según opinión de todo el cuerpo médico, producen resultados tan inmediatos como indiscutibles.

Ligeros, flexibles, impermeables, de fácil aplicación y de poder de contención ilimitado, procuran á todos, hombres, mujeres, niños y ancianos, sea cual fuere el grado de desarrollo de la dolencia, la reducción y la contención perfecta de la misma, sin molestias, sin sufrimientos y sin que tengan que interrumpir el trabajo.

Sabido así que el Sr. A. CLAVERIE (234, Foubourg Saint-Martin, á París), proveedor del Ejército, de la Marina, de las grandes Administraciones del Estado, etc., se hace un deber de abandonar su residencia para realizar personalmente la aplicación de sus maravillosos aparatos con privilegio de invención; por otra parte, su personalidad es sobradamente conocida entre nosotros para que se haga preciso insistir sobre las cualidades de dicho especialista de primer orden. Nos limitaremos á recordar que el Sr. CLAVERIE recibirá á las personas atacadas de hernias, desviaciones de los órganos, etc., de 9 de la mañana á 5 de la tarde en:

PALMA DE MALLORCA, Miércoles 16, Jueves 17, Viernes 18 y Sábado 19 de Diciembre, Grand Hotel. Cinturas ventrales perfeccionadas CLAVERIE para todas las desviaciones de los órganos de la mujer.

# TELEGRAMAS

(Noticias recibidas por telegramas y conferencias telegráficas.)

## CONGRESO

**Madrid 4 a las 22'10.**  
El proyecto de Administración local.—  
Contra los suplementos de crédito.  
—Aprobación de un crédito

A la hora de costumbre se ha abierto la sesión, ocupando la presidencia el señor Dato.

Se da lectura al acta de la sesión anterior, que es aprobada.

Se lee el presupuesto de ingresos y gastos de las colonias del Africa Occidental.

Se reanuda la discusión del proyecto de Administración local y se aprueban los artículos 300 y 301, desechándose las enmiendas que tenían presentadas los señores Chaves y Jimeno Rodrigo.

Se acuerda dar una nueva redacción del artículo 302.

Se aprueba hasta el artículo 304.

Se ponen a discusión varios suplementos de crédito propuestos por Guerra.

Se oponen a ellos los señores Pedregal y Moret.

Este se extiende en algunas consideraciones y censura el balance del Tesoro, sosteniendo que es preciso disminuir los gastos.

El señor González Besada le contesta y dice que lo hay que hacer es robustecer los ingresos.

Sostiene que en el presupuesto para 1909 habrá superavit.

En votación nominal queda desechado el voto contra dicha concesión de suplementos de crédito por 68 votos contra 34.

Se aprueba el dictamen.

Se aprueba igualmente la concesión de un crédito de siete millones del ministerio de Fomento, después de admitir varios votos particulares.

Y se levanta la sesión.

## SENADO

**Madrid 4 a las 22.**  
Acta.—Ruegos y preguntas.—Los presupuestos de Estado

Se abre la sesión bajo la presidencia del señor Azcárraga.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

El señor Orduñez se hace eco de la mala impresión que ha producido entre los valencianos, el que el Gobierno no apoye el ferro-carril directo desde dicha población a Madrid.

Le contestan los señores Maura y González Besada.

El señor Carranza pregunta cual es el criterio del Gobierno respecto al porvenir del arsenal de la Carraca, en vista del abandono en que se le tiene.

Le contesta el señor Ferrándiz diciendo que no es posible atender de una vez todos los servicios, pero que lo hará por grados.

Se hacen otros ruegos sin interés.

Se entra en la orden del día y se reanuda la discusión del presupuesto de Estado.

El Obispo de Jaca retira una enmienda y se muestra conforme en que solo quede una Embajada española en Roma.

Encarece la importancia civilizada de las misiones en Marruecos.

Se procede a la discusión por capítulos y quedan aprobados los dos primeros, levantándose acto seguido la sesión.

## EL SEÑOR FERRANDIZ EN ZARAGOZA

**Madrid 4 a las 23'40.**

Llegada.—Recibimiento

Comunican de Zaragoza que ha llegado a dicha Capital el ministro de Marina señor Ferrándiz, con sus acompañantes que habían ido a esperarle a la estación de Calatayud.

En este punto le cumplimentaron las autoridades y diversas comisiones.

En esta Capital le recibieron el Gobernador, distintas personalidades, el señor Parafío y el Comité de la Exposición y las Corporaciones provincial y municipal.

El recibimiento ha sido cariñoso.

Visitas

El señor Ferrándiz se dirigió inmediatamente al Pilar y después a la Exposición, presidiendo la fiesta regional que ha resultado solemnísima.

El ministro ostentaba en el pecho

la medalla de oro de los Sitios, que le fué entregada en Calatayud, por encargo del Gobernador.

Recepción.—Título de socio de honor de la Económica de Amigos del País.

Se ha verificado en la Diputación la recepción en honor del señor Ferrándiz la que ha resultado brillante.

A la salida del Pilar le fué entregado por el Presidente de la Sociedad Económica de Amigos del País el título de socio honorario de la misma.

En dicho acto el Canónigo señor Gardiel pronunció un breve discurso de salutación contestándole el señor Ferrándiz agradeciendo la honrosa distinción.

En la Económica de Amigos del País

El ministro de Marina señor Ferrándiz presidió de uniforme la sesión de la Sociedad Económica de Amigos del País, en la que fué nombrado socio honorario.

Se pronunciaron diversos discursos, ensalzando al señor Ferrándiz y enaltecendo a la sociedad.

El ministro pronunció un discurso de gracias, ensalzando las virtudes cívicas de Aragón y ofreciendo su apoyo para todo lo que pueda redundar en beneficio del país.

Todos los oradores fueron aplaudidos.

La concurrencia era distinguida, no asistiendo ninguna dama, solamente los socios y crecido número de invitados.

El acto ha resultado solemne.

## EL REY EN GRANADA

**Madrid 4 a las 18'30.**  
Ovación a S. M.

Comunican de Granada que a las seis de la tarde regresaron a Trasmulas S. M. el Rey y sus acompañantes.

El vecindario esperaba al Rey en las afueras de la población, tributándole a su llegada una entusiasta ovación.

### Piezas cobradas

Los cazadores cobraron 890 piezas y seis liebres.

Además S. M. el Rey mató una tórtola y un mochuelo.

### Nuevos ojos

A las nueve de la noche marcharon los cazadores a cenar.

Hoy se verificarán seis ojos.

Don Alfonso cenará en la estación de Bobadilla marchando después a Madrid.

## POLITICA

### Propaganda a favor del bloque

**Madrid 4 a las 1'10.**

En Logroño se celebrará un meeting de propaganda a favor del bloque de las izquierdas en el que tomarán parte los señores don Amós Salvador, Rodríguez, Canalejas y Gas set.

La aprobación de los nuevos presupuestos.

El ministro de Hacienda, Sr. González Besada, ha manifestado la creencia de que los nuevos presupuestos para 1909 estarán aprobados el día 20 del actual en ambas Cámaras.

Cálculos sobre la aprobación del proyecto de Administración local.

Según impresiones del Gobierno, se da como seguro que antes de las vacaciones de Navidad quedará aprobada en el Congreso la segunda parte del proyecto de Administración local que hoy se discute, pasando luego al Senado, quedando aprobado dicho proyecto en su totalidad en el mes de Abril del año próximo.

### La supresión de los foros

Queda abierta una información hasta el diez de los corrientes, sobre el proyecto de supresión de foros.

Pasado dicho plazo se reunirá la comisión que tiene en estudio dicho proyecto para emitir el correspondiente dictamen.

### La política local en Valencia

Noticias recibidas de Valencia respecto al estado de la política local de dicha ciudad, afirman que la candidatura del señor Lerroux para diputado a Cortes se considera desahogada; y se dice además que en caso de que dicho señor triunfase en Barcelona, los republicanos valencianos presentarían a don Felix Azzati, director del periódico *El Pueblo*.

### Nuevo centro Conservador

Se proyecta la fundación de un nuevo centro conservador por la juventud escolar, en el próximo mes de Enero.

En dicho centro una vez inaugurado, se darán disertaciones semanales y hablarán los señores Maura, Besada, Sanchez Guerra y otros prohombres del partido conservador.

Además se celebrarán excursiones artísticas y meetings de propaganda.

**Madrid 4 a las 23'30**

Los diputados liberales de las provincias del litoral, han visitado a los señores Maura y Gonzalez Besada para pedirles que se suprima del proyecto de comunicaciones marítimas, el impuesto de una peseta por tonelada de viaje que lleven los buques.

Ambos dejaron entrever que se ocuparían en el próximo Consejo del asunto.

El señor Gonzalez Besada estuvo más expresivo, pero sin prometer nada.

### Nombramiento de una Comisión

Las secciones del Congreso han designado a la Comisión que ha de dictaminar acerca del proyecto de caducidad y prescripciones de los créditos.

Forman dicha Comisión los señores Andrade, Bugallal, Jorro, Merry y Montes Jovellar.

Los presupuestos de Instrucción.—Petición.

Se vaticina mucho sobre la discusión en el Senado del presupuesto de Instrucción pública, pues se ignora aun si los senadores liberales tomarán parte en ella misma.

Según parece no reina entre ellos unanimidad de pareceres sobre el particular.

### Dictamen favorable

Se ha reunido la Comisión de presupuestos del Senado dictaminando favorablemente el presupuesto de Marina.

Dicho dictamen será llevado a la Cámara para su discusión y aprobación.

Entrevista de los señores Montero Ríos y Moret.

Los señores Moret y Montero Ríos han celebrado esta tarde una detenida conferencia.

Por referencias, se sabe que se ocuparon de los asuntos parlamentarios, estando en completo acuerdo.

Comentarios a la conferencia de los señores Moret y Montero Ríos.

Ha sido objeto de muchos comentarios la entrevista celebrada entre los señores Moret y Montero Ríos.

Dícese que el primero, se mostró quejoso de que sin contar con la opinión de los senadores liberales adoptase la minoría liberal del Congreso el acuerdo de protestar contra el presupuesto de Instrucción pública sin discutirlo.

Cree el señor Montero Ríos que sin faltar a la disciplina puede discutirse dicho presupuesto en el Senado.

Afirmase que el señor Moret le dió esplicaciones sobre el particular y que el señor Monteros prometió no crear en la discusión dificultades al partido.

Nuevas bases de Reclutamiento y Reemplazos

El ministro de la Guerra señor Marqués de Estella, tiene ya muy adelantado el proyecto de ley, reformando las bases de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército, el cual leerá en breve a las Cortes.

En dicho proyecto se dispone que, se instruirán anualmente 80.000 hombres.

El tiempo de servicio obligatorio será de los 15 a los 18 años de edad.

Se limitan las excepciones y se amplían las de carácter físico, a fin de que todos los que esten en filas sean fuertes y robustos.

Los estudiantes podrán adelantar o retrasar la instrucción según les convenga para sus estudios.

### Un informe

El diputado señor Mille ha informado ante la Comisión de Presupuestos del Senado, sosteniendo las conclusiones que formuló en el voto particular presentado al Congreso, referente a los haberes de los Guardalmares y sargentos de Infantería de Marina y al pago de transportes a las familias de los individuos del cuerpo subalterno.

## NOTICIAS SUELTAS

Una colisión.—Tranquilidad restablecida

**Madrid 4 a las 1'10.**

Un despacho de Lisboa, da cuenta de que en Portimao, con motivo de la detención y encarcelamiento a bor-

do de un buque de guerra, de un soldado huelguista, se originó una colisión entre el populacho y las fuerzas encargadas de mantener el orden.

Añade el despacho, que ha sido restablecida la tranquilidad, habiéndose enviado refuerzos en previsión de futuras contingencias.

El Rey Manuel en Oporto.—Visita.—Regreso

**Madrid 4 a las 1'10.**

Un despacho de Oporto dice que el Rey Manuel I, visitó la Exposición de carpintería instalada en el palacio de cristal.

La muchedumbre le aclamó.

Mañana el joven Monarca regresará a Lisboa.

Relevo del gran Visir de Turquía

**Madrid 4 a las 1'10.**

Noticias de Viena dan cuenta de que el Gran Visir solicitará su relevo con lo cual se anticipará el favorable resultado de las negociaciones diplomáticas entre Austria y Turquía, pues el Gran Visir era uno de los que alentaban el *boycottage* de las mercancías austriacas.

### La cuestión austro-turca

**Madrid 4 a las 1'10.**

Comunican de Viena que se asegura en los centros políticos que ha disminuido notablemente la tirantez de relaciones entre Austria y Turquía.

Prueba de ello es que el Embajador de Austria en Constantinopla no usará de licencia, quedándose en su puesto hasta nuevo aviso.

**Madrid 4 a las 2'30.**

Muley-Hafid y la nota franco-española

Comunican de Tánger que todavía no ha sido contestada por Muley-Hafid la nota franco-española, de cuya respuesta depende su reconocimiento por las potencias como Sultán de Marruecos.

Según se dice, que los consejeros de Muley-Hafid se inclinan a no aceptar las condiciones contenidas en dicha nota como no sea con ciertas reservas.

**Madrid 4 a las 18'30.**

Una disposición a los inspectores de primera enseñanza

La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo que los inspectores de primera enseñanza remitan una relación de Ayuntamientos que tengan establecidos pósitos municipales.

### Esperando al Rey

Mañana segresará a esta Corte S. M. el Rey don Alfonso en el expreso de Andalucía procedente de Lachar.

### El Padre Coloma académico

La Real Academia Española celebrará sesión pública el domingo próximo para dar posesión al nuevo académico, el distinguido novelista Padre Luis Coloma, contestando a su discurso de entrada don Alejandro Pidal, director de la Academia.

### Nuevo cargo de Marina

Ha sido designado para ocupar el cargo de segundo mayor de Marina, recientemente creado el secretario de la Liga Marítima don Adolfo Navarrete.

Viaje del presidente de Venezuela

El presidente de la República de Venezuela en su viaje que realiza por motivos de salud, desembarcará en Lisboa desde cuyo punto se dirigirá a París en donde se le practicará una delicada operación quirúrgica.

### Recaudación del Tesoro

La recaudación del Tesoro durante los once primeros meses de este año, por todos conceptos ascendió a 9.475.172.282 pesetas, ó sean 4 millones 580.020 pesetas menos que igual período de 1907.

La baja de recaudación durante el mes de Noviembre próximo pasado, fué de 13.242.228.

### Una conferencia

El general don Camilo Polavieja, ex-jefe del Estado Mayor Central del Ejército, ha conferenciado con el ministro de la Gobernación, señor La Cierva.

### Entre camareros de Café

Una comisión de camareros de café han visitado al ministro de la Gobernación, señor La Cierva, para exponerle sus quejas contra la competencia que se les hace por parte de las camareras.

El señor La Cierva ha reconocido la justicia de aquellas quejas, prometiéndole a la Comisión que estu-

diará el asunto y resolverá en consecuencia.

Una circular del Comisario regio de Seguros

El Comisario regio de Sociedades de Seguros, ha dirigido una circular a los gobernadores civiles participándoles que se acerca la época de la redención de quintos, siendo muchas las sociedades de Seguros que se dedican a dicha redención sin pedir premio de inscripción y por tanto dispongan la suspensión de dichas sociedades.

La fiesta de Santa Bárbara en provincias

En las provincias han celebrado los artilleros la festividad de su patrona Santa Bárbara, con funciones religiosas y ranchos extraordinarios, celebrándose banquetes por la oficialidad.

El ministro de Fomento de Zaragoza

Ha salido para Zaragoza el ministro de Fomento señor Sanchez Guerra. Su viaje obedece a visitar la Exposición y concurrir a su cierre.

### Náufragos recogidos

Dicen de Cádiz que una barca pescadora recogió el miércoles en alta mar los naufragos de un bergantín brasileño que naufragó a 25 millas de Cádiz.

La fiesta de Santa Bárbara en los buques de guerra

Dicen del Ferrol que con motivo de celebrarse la fiesta de Santa Bárbara a bordo del buque de guerra por los artilleros, organizaron estos fiestas religiosas, dándose un rancho extraordinario a la marinería y un banquete para la oficialidad.

Las fuerzas de la guarnición de aquella plaza han celebrado iguales festejos.

Pueblo aplastado.—Muertos y heridos

Noticias de Roma dan cuenta que ha sido aplastado el pueblo de Prat á causa de un desprendimiento de grandes peñascos del monte de San Kuncano (Alpes).

Hasta ahora van extraídos 32 cadáveres y doce heridos graves.

Conflicto entre Turquía y Montenegro

Dicen de Constantinopla que sobre el conflicto entre Turquía y Montenegro se ha firmado un convenio, rectificando la frontera de ambos países respecto al punto que originó el conflicto en la primavera última, por disconformidad en el señalamiento de límites.

El incidente franco-alemán sobre Casablanca

Dicen de Londres que la Unión extraparlamentaria ha expresado a Francia y a Alemania su satisfacción por haber acordado ambas naciones someter a un arbitraje el incidente de Casablanca, con motivo de los legionarios alemanes al servicio de Francia.

### Globo aceptado

Participan de Berlin que el ministerio de la Guerra ha aceptado el globo dirigible inventado por Parseval.

### Una sesión del Reichstag

En el Reichstag socialista Mr. Singer pide garantías constitucionales que impidan que la declaración de guerra esté sujeta a la voluntad de una sola persona.

El Conservador Mr. Dietrich entiende que el mero hecho de votar dicha proposición de Mr. Singers es un acto de desconfianza contra el Régimen.

### Destinos de Guerra

El ministro de la Guerra señor Marqués de Estella ha firmado los siguientes destinos:

El coronel de infantería don Juan Manuel Barutell, al Consejo Supremo de Guerra para ocupar la vacante por retiro del de igual clase señor Sampedro.

El coronel don Luis Riera, se le destina a ocupar la vacante del señor Barutell en la Sección de asuntos generales, del Ministerio y el Teniente coronel don Alejandro Denia a la Sección de Infantería de la Escuela Central de tiro.

## COTIZACIONES

**Madrid 4 a las 18'30**

Interior contado	84'45
Interior fin de mes	84'57
Amortizable, 5 p8	101'05
Amortizable nuevo sin cupón	90'20
Banco de España	440'00
Compañía Tabacalera	397'50
Francos	11'45
Libras	00'00
Exterior (sin cupón)	00'00

Mencheita

## NOTICIAS DE BARCELONA

**Barcelona 4 a las 22'35.**

«Meetings» electorales

Los meetings electorales organizados por la Solidaridad Catalana, se celebrarán uno el sábado a las nueve de la noche en el salón del Casino de Sans.

Otro a las once de la mañana del domingo en el «Teatro de la Marina» de la Barceloneta y en el «Fomento Andrense» de San Andrés de Palomar.

En este mismo día se celebrarán otros en el *Centre Catalá Autonomista* y en el «Ateneo Obrero» del distrito segundo.

Tomarán parte en dichos meetings entre otros, los señores Marial, Garriga y Massó, Pulg y Cadafalch, Cambó y Rusiñol.

Candidatura de senador de Gerona

Los liberales y conservadores presentan para senador por la provincia de Gerona, a don Jaime Roure frente a la candidatura solidaria.

### Meeting electoral en Sarriá

En el Ateneo Republicano de *Las Cortes de Sarriá* se celebrará un meeting de propaganda electoral solidaria, en cuyo acto tomarán parte distinguidos oradores de los diferentes grupos solidarios.

### Cierre de la Universidad

Con objeto de evitar los escándalos que estos días han promovido los estudiantes, hoy ha permanecido cerrada la Universidad.

Se ha reunido el Consejo de disciplina tomando acuerdos que hasta ahora son reservados.

Fiesta de Santa Bárbara.—Artilleros a misa

Los cuerpos de Artillería de esta guarnición han asistido a una misa rezada que se ha celebrado en la iglesia de San Agustín.

El presbiterio estaba adornado con grupos de cañones y armas.

Han ocupado sitios de preferencia, el Capitán general, el Gobernador militar, generales con mando, el comandante de Marina y comisiones de los institutos y de la Armada. El templo estaba lleno de distinguida concurrencia entre ella muchas señoras.

Terminada la misa el Capitán general señor Linares presenció el desfile de las fuerzas.

### Después del desfile

Terminado el desfile de las fuerzas, muchos jefes y oficiales de Artillería han concurrido a un oficio solemne que organizó la Asociación de señoras de Santa Bárbara de los Artilleros, que se ha celebrado en la iglesia de Santa Mónica.

### Rancho a las tropas

A las tropas se las ha dado un rancho extraordinario, durante el cual reinó el mayor entusiasmo y alegría.

### El banquete

La oficialidad asiste a un espléndido banquete que preside el Comandante general de Artillería don Basilio Fernández Grande.

### Campaña moralizadora

El gobernador civil señor Ossorio Gallardo ha recibido la visita de los representantes de las Asociaciones católicas, alentándole a que perseveren en la campaña moralizadora que ha iniciado, y que ha combatido en el Senado el señor Sol y Ortega.

### La infantería a su Patrona

Los cuerpos de infantería de esta guarnición asistirán el próximo martes a una misa rezada que se dirá en San Agustín, en honor a su patrona la Inmaculada Concepción.

Para los periodistas de Toulouse

Mañana se reunirán los periodistas para tratar de los festejos que han de celebrar en obsequio a los compañeros que vengán acompañando la comisión del Ayuntamiento de Toulouse.

Corresponsal.

## ESPECTACULOS</

# LAS MONJAS

Se han puesto a la venta las **NOVEDADES PARA SEÑORA** de la presente temporada  
Faldas Soleil, tejidos, pañuelos, abrigos, ropa blanca, alfombras y cubre camas.

**ESTABLECIMIENTO**  
EN PALMA DE MALLORCA  
JAIME II, 4



**Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser**  
Exclusivas de la **COMPANIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER**  
Todos los modelos a pesetas 250 semanales.—Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Domestica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.



**ESTABLECIMIENTO**  
EN  
**PALMA DE MALLORCA**  
Jaime II, 4

ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA

## ALFOMBRAS Y ALFOMBRIAS ECONOMICAS MALLORQUINAS

Las encontrarán en el almacén de Antonio Juan Marroig, Hostales, 19, Palma

### DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas

### LA SANGRE



Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento.

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedan, de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso:

Eclma, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos tarináceos, sycosis de la barba, comezónes, llagas varicosas y exemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas. Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.)

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios a todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor

**R. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)**

DEPOSITO GENERAL Y VENTA.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián.

DEPOSITARIO EN PALMA: Centro Farmacéutico.

## Depilatorio Maria Stuard

Usando este Depilatorio nunca tendreis vello

La mujer, en todas sus edades debe procurar ser siempre bien parecida

El Depilatorio Maria Stuard

es el mejor de todos los depilatorios, por sus sorprendentes y maravillosos resultados. Es el más eficaz é inofensivo, pues no irrita el cutis por delicado y fino que este sea. Es el más eficaz, porque con su uso se obtiene la completa desaparición de todo vello y pelo. Es el más inofensivo, por ser el único cuya aplicación no perjudica nunca, por mucho tiempo que se use.

es indispensable en todo tocador por su elegante presentación en frasco de cristal tallado y por ser el único que no despidie mal olor, pues el polvo contiene un perfume delicado.

es el más práctico porque en muchos casos, y especialmente en edad juvenil, bastan una ó dos aplicaciones para que desaparezca por completo el vello y pelo, y no vuelve a reaparecer. No mancha y deja el cutis terso y hermoso: deben usarlo las señoras y señoritas en todas sus edades. Las madres deben aplicarlo a aquellas de sus hijas que en principio les aparece vello. Los jóvenes que por su edad no tienen bien poblada la barba y bigote, evitarán con su uso las molestias de afeitarse. También evita erupciones en la cara etc., etc.

N.º 1.—Para que desaparezca el vello

N.º 2.—Para que desaparezca el pelo

Los prospectos explican el modo facil de usarlo.—De venta en Palma de Mallorca: Droguería de la Sra. Viuda de José Juan, calle Marina, 20, 22, y 24 y principales droguerías y perfumerías de España y Portugal.

### "CRÈME" POLVOS JABÓN SIMON

Productos maravillosos para suavizar, blanquear y aterciopear el cutis.

J. SIMON, Paris  
Para evitar falsificaciones exíjase la Marca

De venta en las principales perfumerías y droguerías de todo el país.

**MOTOR** de ocho caballos de fuerza, se desca vender. Dirigirse calle de Virgen de Luch, núm. 1.

Se alquila una botiga y entresuelo con agua de fuente a grifo, en la calle del Mar, número 20. Informarán calle de la Boteria, 14, 1.º

### Fábrica de anisados y lieores

de Feliciano Fuster Molinas

(Santa Margarita)

Especialidades de la casa

Licor Benedetto y Anís Fuster

### Clinica de Belleza

PELO ó VELLO

Exirpación radical sin que vuelva a reaparecer. Nada de depilatorio, nariz deformada ó incorreción, arrugas, cecidad, calvicie, cutis áspero ó de mal color, barros, cicatrices, pecas, manchas, herpes granos y demás incorreciones físicas, desparecen ó se corrigen por tratamiento científico moderno. Nada de perfumerías. (Clinica del Dr. Sojo, de los Hospitales de Paris, Pelayo 22, 1.º, Barcelona. Consultas por correo.)

Se alquila un segundo piso, grande, nuevo, bien decorado, con abundancia de agua a grifo de fuente, calefacción y pica, para lavar, situado calle de la Gloria, 13. Informarán en la misma.

Se alquila un tercer piso en la calle de Valseca, núm. 8, esquina a la calle del Mar, con agua de fuente a grifo. Informarán calle de la Boteria, 14, 1.º

### MEDIANA DE ARAGÓN

AGUAS Y SALES NATURALES



PURGANTES-DIURETICAS  
DEPURATIVAS  
VENTAS EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

VENTA de solares en el ensanche próximos a la estación del Ferro carril Palma-Sóller. Informes Cofradia, 16

### Vapores directos

de Pinillos, Izquierdo, y C.ª de Cadiz

Línea del Brasil-Plata

Salidas fijas mensuales

Para Montevideo y Buenos Aires con escala en Las Palmas Santos, saldrá del puerto de Barcelona, el día 12 de Diciembre, vapor correo español, de 10.000 toneladas

**VALBANERA**

Admite pasajeros de 1.º, 2.º y 3.º ordinaria, y carga sin trasbordo para los referidos puertos.

Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New-Orleans, saldrá de este puerto, el día 8 de Diciembre, el vapor español

**PIO IX**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse a los representantes de la Compañía S.ºNORRES, MARTINEZ Y PLANAS, S. Juan, 20, Palma.

### Emplastos Perforados Americanos de Fielto rojo ó sea bayeta encarnada del Doctor WINTER



Curan reumatismo, resfriados, dolor de riñones, dolor de espalda, dolor de pulmones, lumbago, clática, contusiones, etcétera, etc.

Los EEMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del doctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven a los enfermos la salud.

Estos EEMPLASTOS son especialmente útiles para fortalecer los músculos dorsales de las señoras, en sus períodos mensuales.

Los emplastos de fieltro rojo, del Dr. Winter, son los únicos verdaderos y eficaces.—Cuidado con las imitaciones.—Exíjase siempre la marca del Dr. Winter.—Cura como por encanto.—Boticas y Droguerías

### SOCIEDAD GENERAL DE TRANSPORTES MARITIMOS A VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Diciembre de 1905

Línea directa para el Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Diciembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

**PAMPA**

admitiendo carga y pasaje.

Línea para el Brasil

Saldrá de Barcelona el día 17 de Diciembre para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

**PROVENCE**

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: RIPOLL y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

### 250 PESETAS

pueden ganarse comprando antes del 22 de Diciembre una botella de

Alcohol desnaturalizado marca SOL

pues con cada una se regala una tarjeta numerada dándose ese premio de

**250 PESETAS**

a la que tenga el número igual al premio mayor del sorteo del 22 de Diciembre de 1905.

Exíjase la botella precintada y la tarjeta

### LLOYD ITALIANO

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS

Estos grandes y modernos trasatlánticos hacen la travesía en DIECISEIS DIAS, sin escala alguna entre Barcelona y Buenos Aires. Son construidos expresamente para pasaje de 1.º, 2.º, 3.º y 4.º clase, con amplios dormitorios, grandes comedores, con mesas y piano, lavabos y cuartos de baño, sirviendo comida abundante y sana.

**COCINA ESPAÑOLA**  
Próximas salidas

**MENDOZA** FLORIDA

13 Diciembre. 17 Enero.

**VIRGINIA** CORDOBA

1.º Enero. 31 Enero.

Agente general en España: señores Parés y C.ª Escudillers, 70, Barcelona.

### Histógeno Clopis

CURACIÓN RADICAL DE LA TUBERCULOSIS

Recomendado por todas las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Únicos importadores: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca, Ferraz números 1 y 3, Madrid.

### Sociedad Anónima Española KORTING

APARTADO, 23.—BARCELONA

Calefacciones higiénicas, para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y agua caliente.

Secadores para usos industriales.—Tubos de atletas.

Instalaciones hechas en Palma:

**Grand Hotel**

**Crédito Balear**

**Círculo Mallorquin**

**Caja de Ahorros y Monte de Piedad**

Delegación en Baleares: ENRIQUE ORDINAS, ingeniero electricista, calle de la Palma, número 5 —PALMA.

### HERPES ESCRÓFULAS, TUBERCULOSIS

con decalcación de fuerza é impotencia

### LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y es el mejor de las humerales é intersticiales.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

### Vapores-correos italianos

con itinerario fijo

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL, combinado entre las Compañías «Navegacione Generale Italiana» y «La Veloces». Grandes y veloces vapores, los cuales emplean solo DIEZ Y SEIS DIAS en la navegación, garantizándose todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona

SAVOIA, 13 Noviembre.

LAZIO, 16 Noviembre.

UMBRIA, 20 Noviembre.

EUROPA, 23 Noviembre.

ARGENTINA, 1 Diciembre.

RE VITTORIO, 4 Diciembre.

BRASILE, 20 Diciembre.

SICILIA, 22 Diciembre.

**SERVICIO Y COCINA ESPAÑOLA**

Para más informes dirigirse a sus Agentes de Aduanas señores Sálm y Rullán, Plaza de la Libertad, 3, Palma.

### NO MÁS PELO BLANCO

### Tintura del Dr. JIMENO

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Se emplea en sencillu, rápido higiénico y eficaz.

Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo Plaza Real, 1.—Barcelona.

### DOLOR

ESPECIFICO UNIVERSAL QUE SUPLE LAS AGUAS TERMALES

Curación radical con el **Aceto de BOMBAY**

De venta: En Palma de Mallorca: Farmacia Valsaleña, Plaza Cuartera, 14.—Mallón Honorio Pons, Arayalet, 4.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta, Plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso, Arzob. 2.—Barcelona: Viuda Alaña, Pasaje Crédito, 4.—Zaragoza: Viuda de Jordán, Plaza Mercader y principal de Comercio del mercado.